



Organización del ecumenismo

Estructura del ecumenismo

El ecumenismo vive de la diversidad en la unidad y de la unidad en la diversidad. En consecuencia, básicamente no hay estructuras jerárquicas fijas. Por lo tanto, no existe una subordinación o superioridad inmediata, sino que hay un estrecho trabajo en red entre las respectivas instituciones a nivel local, regional, nacional e internacional.

Las instituciones ecuménicas más importantes

La institución ecuménica internacional más importante es el [Consejo Mundial de Iglesias \(CMI\)](#).

A nivel nacional, regional y local adquieren importancia central las [Asociación de Iglesias Cristianas](#) (en Alemania [ACK](#), en Austria [ÖRKÖ](#) y en Suiza [AGCK](#)).

Los institutos especializados, como la [Instituto Protestante para cuestiones religiosas y filosóficas \(EZW\)](#) y el [Instituto de Estudios Denominacionales de Bensheim \(KIB\)](#) y, por parte de los católicos romanos, el [Instituto Johann-Adam-Möhlner para el Ecumenismo](#) de Paderborn (JAMI), se dedican a la investigación y observación ecuménica, así como a las consultas.

Consejo Mundial de Iglesias (CMI)

www.oikoumene.org/es

El CMI es una asociación interdenominacional mundial que agrupa actualmente a 352 Iglesias y congregaciones cristianas con más de 580 millones de creyentes en 120 países. Su sede está en Ginebra (Suiza).

La Iglesia Católica Romana no es miembro por su forma de entender la Iglesia, pero desempeña un papel importante en las comisiones del CMI. Las Iglesias Ortodoxas, por su parte, se encuentran entre los miembros fundadores del CMI.

El CMI quiere animar a sus miembros a difundir juntos el Evangelio y a profundizar en el entendimiento y la comunión entre las Iglesias y agrupaciones cristianas, preservando al mismo tiempo la identidad de cada miembro. No se trata expresamente de crear una Iglesia mundial bajo un liderazgo uniforme (“super-iglesia”) ni de lograr una estandarización de las distintas formas de Servicio Divino.

Puede solicitar la adhesión una Iglesia que sea legalmente independiente y que no solo esté activa en una región, sino en todo el mundo, y que tenga una membresía permanente de al menos 50.000 miembros. Otro requisito previo es el reconocimiento de la [fórmula básica del CMI](#): “El Consejo Mundial de Iglesias es una comunidad de Iglesias que confiesan al Señor Jesucristo como Dios y Salvador según el testimonio de las Escrituras, y procuran responder juntas a su vocación común, para gloria del Dios único, Padre, Hijo y Espíritu Santo”.

Se iniciaron conversaciones con el CMI sobre un posible estatus de observador para la Iglesia Nueva Apostólica.



Federación Luterana Mundial (FLM)

www.lutheranworld.org

Fundada en 1947, la Federación Luterana Mundial cuenta actualmente con con alrededor de 80 millones de miembros en 149 Iglesias de 99 países. La Secretaría General tiene su sede en Ginebra (Suiza).

La FLM promueve la comunión de las Iglesias Luteranas y su misión de proclamación sobre una base ecuménica.

Alianza Reformada Mundial (ARM)

www.wcrc.ch/es/

La Alianza Reformada Mundial, fundada en 1875, cuenta con unos 100 millones de miembros de 233 Iglesias reformadas, presbiterianas, uniatas, unificadas y valdenses de 105 países. Su sede está en Hanóver (Alemania).

Promueve la cooperación teológica general y la acción conjunta en la misión y la ayuda a las Iglesias minoritarias.

Comunión de Iglesias Protestantes en Europa (GPCE)

www.leuenberg.eu

La GPCE (originalmente Comunión de Iglesias de Leuenberg, desde noviembre de 2003 con su nombre actual) es una confraternidad eclesial que reúne actualmente en más de 30 países a 94 Iglesias luteranas, metodistas reformadas y uniatas de Europa y Sudamérica, con unos 50 millones de creyentes. La sede de la GPCE está en Viena (Austria).

En 1973, las Iglesias miembros declararon la Concordia de Leuenberg *Comunión de púlpito y Santa Cena* comprometiéndose a la realización común del testimonio y el servicio.

En la actualidad, esta comunión de Iglesias, la Comunión de Iglesias Protestantes en Europa (GPCE), cuenta con un centenar de Iglesias. Algunas de las Iglesias firmantes se han fusionado desde entonces, pero otras aún no se han unido al acuerdo, como la *Iglesia Evangélica Luterana Independiente* (IELI; antiguos luteranos) y las Iglesias libres, como los *adventistas* y los *menonitas*. Existe un acuerdo de cooperación con los *bautistas* desde 2010.

Conferencia de Iglesias Europeas (CEC)

www.ceceurope.org

Fundada en 1959, la *CEC* está formada por 114 Iglesias protestantes, anglicanas, viejas católicas y ortodoxas de casi todos los países europeos.

Apoya la cooperación teológica y diaconal de sus Iglesias miembros. Cooperación con la Iglesia Católica Romana a través del *Consejo de Conferencias Episcopales de Europa*. La sede de la CEC está en Bruselas.



Consejo de Conferencias Episcopales de Europa (CCEE)

www.ccee.eu

El Consejo de las Conferencias Episcopales de Europa (Consilium Conferentiarum Episcoporum Europae, CCEE), fundado en marzo de 1971, es una asociación de los presidentes de las Conferencias Católicas Romanas de Obispos de Europa. Su sede está en San Gall (Suiza).

El CCEE promueve la cooperación colegiada entre los Obispos de Europa. Entre los resultados significativos de la intensa cooperación ecuménica con la *CEC* se encuentran las tres *Asambleas Ecuménicas Europeas* y el documento ecuménico de responsabilidad conjunta y fundamental, la *Charta Oecumenica* (2001).

Alianza Evangélica

www.ead.de

La Alianza Evangélica es una red mundial de cristianos de la Reforma Protestante de diferentes Iglesias y congregaciones que están unidos en la fe y el servicio común. Es conocida, en particular, por sus semanas de oración anuales.

La Alianza Evangélica alemana, con sede en Bad Brückenau/Turingia (Alemania), mantiene contacto con unas 350 organizaciones y asociaciones suprarregionales y está activa localmente en unos 1.000 lugares de Alemania.

La Alianza Evangélica también existe en Austria y Suiza.

Asociaciones de Iglesias Cristianas en Alemania y en Suiza, así como Consejo Mundial de Iglesias en Austria

Estas instituciones ecuménicas son organizaciones independientes del *CMI* para la promoción del ecumenismo a nivel nacional, regional o cantonal y local. A diferencia del CMI, la Iglesia Católica Romana es miembro de pleno derecho.

En particular, estas instituciones promueven el diálogo teológico y el intercambio de información entre las Iglesias miembros, organizan acciones y proyectos conjuntos para la unidad de los cristianos y representan en público las preocupaciones comunes.

Las ACK individuales a nivel local, regional y nacional, así como las organizaciones miembros del ÖRKÖ, son independientes entre sí y de los respectivos niveles superiores, pero están conectadas entre sí.

Entretanto, la Iglesia Nueva Apostólica a menudo es miembro a nivel nacional, regional y local, sobre todo en el marco de una participación consultiva (miembro invitado). Ser miembro invitado significa que se puede participar en todas las deliberaciones, pero no en la toma de decisiones. Al igual que la afiliación plena, la afiliación como invitado requiere la aceptación de la *fórmula básica del CMI* y la *Charta Oecumenica*. La forma de afiliación como invitado se elige si, por parte de la Iglesia solicitante y/o de la ACK, hay razones imperiosas que hacen que la afiliación plena no parezca (todavía) aconsejable. Entre ellas se encuentran, por ejemplo, los problemas mutuos del pasado en el trato con el otro o también los procesos de coordinación aún necesarios dentro de la solicitante y la ACK. El paso a ser miembro pleno de los organismos ecuménicos es, en última instancia, una cuestión de desarrollo, que también contribuye a subrayar la autocomprensión de formar parte de la única Iglesia de Cristo. Desde una perspectiva nuevoapostólica, también significa una afirmación adicional de la interpretación nuevoapostólica de que el ministerio apostólico se confía a la Iglesia de Cristo en su conjunto.



Asociaciones de Iglesias Cristianas en Alemania (ACK-D)

www.oekumene-ack.de

La ACK-D se fundó el 10 de marzo de 1948, unos meses antes que el *CMI*. El objetivo era representar conjuntamente a las Iglesias de Alemania en Ámsterdam. Debido a la división política de Alemania, los delegados de las ACK de las Iglesias del territorio de la entonces República Democrática de Alemania (RDA) ya no pudieron participar en las reuniones conjuntas a partir de 1963. En 1970 se fundó la Comunidad de Trabajo de las Iglesias Cristianas en la RDA (AGCK).

Tras la reunificación de los dos estados alemanes, las dos comunidades de trabajo se fusionaron en febrero de 1992 en una reunión conjunta en Berlín y reconstituyeron la ACK. Cinco Iglesias fueron miembros fundadores. En la actualidad, la ACK cuenta con 17 Iglesias miembros y 8 miembros invitados. Cinco organizaciones ecuménicas tienen estatus de observador. Los estatutos actuales de la ACK entraron en vigor el 1º de enero de 2006.

Desde abril de 2019, las Iglesias regionales de la Iglesia Nueva Apostólica en Alemania son miembros invitados de la ACK-D.

Asociaciones de Iglesias Cristianas en Alemania – regional

Independientes de la ACK-D, pero estrechamente vinculadas a ella, hay 14 ACK regionales en Alemania. Estas comprenden esencialmente estados federales o partes de ellos, teniendo en cuenta también los antiguos límites de las provincias eclesiásticas.

Las ACK regionales son (mes/año de inicio de la afiliación como invitado de la INA):

ACK en Baden-Wurtemberg (marzo 2017) – www.ack-bw.de

ACK en Baviera (solicitud en curso) – www.ack-bayern.de

ACK en Bremen (febrero 2020) – www.ack-bremen.de

ACK en Hamburgo (junio 2017) – www.ack-hamburg.de

ACK en Hesse-Rheinhessen (noviembre 2018) – www.ack-hessen-rheinhessen.de

ACK en Mecklemburgo-Pomerania Menor (junio 2017) – www.kirche-mv.de/mecklenburg/oekumenische-arbeitsstelle/oekumene-vor-ort

ACK en Baja Sajonia (octubre 2019) – www.ackn.de

ACK en Renania del Norte-Westfalia (octubre 2019) – www.ack-nrw.de

ACK en Sajonia (octubre 2020) – www.ack-sachsen.de

ACK en Sajonia-Anhalt (febrero 2018) – www.ack-sachsenanhalt.de

ACK en Schleswig-Holstein (febrero 2019) – www.facebook.com/ACKnord/

ACK en Turingia (noviembre 2018) – www.ack-thuringen.de

ACK Región Sudoeste (Renania Palatinado y Sarre; noviembre 2018) – www.ack-suedwest.de

Consejo Ecuménico Berlín-Brandeburgo (octubre 2017) – www.oerb.b.de



Asociaciones de Iglesias Cristianas en Alemania – local

Independientemente de la ACK-D y de la respectiva ACK regional, pero estrechamente vinculadas a ellas, existen en Alemania varios cientos de ACK locales, grupos de trabajo ecuménicos locales y otros foros ecuménicos similares.

Actualmente, más de 350 comunidades nuevoapostólicas son miembros de unas 150 ACK locales, la mayoría en calidad de invitados.

Asociaciones de Iglesias Cristianas en Suiza (AGCK.CH)

www.agck.ch/

La AGCK.CH fue fundada en 1971. Su objetivo es coordinar y aglutinar el trabajo ecuménico común a nivel nacional.

En un primer momento, en el contexto del movimiento ecuménico el foco de atención fue la búsqueda de la unidad en la Iglesia, que no solo tenía fe y reconocimiento, sino también la búsqueda de consecuencias institucionales.

Ante el avance de la secularización, hoy en día también se trata cada vez más de la representación conjunta de los intereses del cristianismo ante el Estado y la sociedad, así como de la coordinación con otras instituciones, como el Consejo de Religiones de Suiza.

La Iglesia Nueva Apostólica de Suiza es miembro invitado de la AGCK.CH desde abril de 2014. Después de una fase de observación y reflexión de cinco años acordada y exitosa, la asamblea plenaria de la AGCK.CH decidirá sobre la solicitud de ingreso como miembro de pleno derecho de la Iglesia Nueva Apostólica en Suiza en junio de 2022.

Asociaciones de Iglesias Cristianas en Suiza – cantonal

Independientemente de la AGCK.CH, pero estrechamente vinculadas a ella, existen 10 AGCK cantonales en Suiza. Son las siguientes (mes/año de inicio de la afiliación como invitado de la INA):

Comunidad de Trabajo de las Iglesias en Berna (AKB; enero 2008) – www.rkmg.ch/akb

AGCK Basilea (enero 2012) – www.inforel.ch/wissen/religionsgemeinschaften/arbeitsgemeinschaft-christlicher-kirchen-beider-basel

AGCK San Gall y Appenzell (enero 2013) – www.ack-asg.ch

Comunidad de Trabajo de las Iglesias Cristianas en el territorio de Davos (AKiD; enero 2018) – www.akid-davos.ch/

AGCK Zúrich (abril 2019) – www.agck-zh.ch/

Rassemblement des Églises et Communautés Chrétiennes de Genève (RECG) – www.recg.ch/

AGCK Neuenburg (sin sitio de Internet propio)

AGCK Schaffhausen (sin sitio de Internet propio)

Comunità di lavoro delle Chiese cristiane in Ticino (CLCCT) – www.catt.ch

Communauté des Églises Chrétiennes dans le Canton de Vaude (CECCV) – ceccv.ch/



Asociaciones de Iglesias Cristianas en Suiza – regional

Independientemente de la AGCK.CH y de la respectiva AGCK cantonal, pero estrechamente vinculadas a ellas, hay en Suiza una gran cantidad de AGCK regionales y locales, grupos de trabajo ecuménicos locales y otros foros ecuménicos similares.

Actualmente, 14 comunidades nuevoapostólicas son miembros en calidad de invitados en 7 AGCK regionales o locales.

Consejo Ecuménico de Iglesias en Austria (ÖRKÖ)

www.oekumene.at/

El ÖRKÖ fue fundado en 1958. Su labor se materializa de muchas maneras, como por ejemplo en los Servicios Divinos, las conferencias científicas, las actividades sociopolíticas y las declaraciones. El ÖRKÖ acompaña las relaciones de las Iglesias con el Estado. Además, mantiene contactos con la comunidad religiosa judía y con otras religiones del mundo.

La Iglesia Nueva Apostólica de Austria es miembro del ÖRKÖ a título consultivo desde abril de 2021. Desde junio de 2014, ya es miembro de pleno derecho en el Consejo Ecuménico de la Juventud, organización miembro del ÖRKÖ.

Consejo Ecuménico de Iglesias en Austria – cantonal

Independientes del ÖRKÖ, pero estrechamente vinculadas a él, existen 10 organizaciones ecuménicas regionales en Austria. Son las siguientes (mes/año de inicio de la afiliación como invitado de la INA):

Foro Ecuménico de Estiria (enero 2019) - www.oekumenischesforum.at

Grupo de Trabajo Ecuménico del Tirol (invitado desde 2010, miembro desde mayo 2022) -

www.dibk.at/Meldungen/Gegrundet-Oekumenischer-Arbeitskreis-in-Tirol

Consejos ecuménicos locales de Iglesias Cristianas en Austria – local

Independientemente del ÖRKÖ y de las respectivas organizaciones ecuménicas regionales, pero estrechamente vinculadas a ellos, existen en Austria una gran cantidad de foros ecuménicos regionales y locales.

Actualmente, dos comunidades nuevoapostólicas son miembros en calidad de invitados en dos de estos foros.



ACK | AGCK | ÖRKÖ – membresías

Los requisitos para ser miembro a nivel nacional, regional y local de una ACK, AGCK u ÖRKÖ son esencialmente idénticos.

En lo que respecta a la afiliación como invitados, existen normas parcialmente diferentes en cuanto a los requisitos formales y las designaciones.

Cláusula ACK

www.ack-bw.de/media/download/integration/22622/_merkblatt_mit_anhang_als_pdf_datei.pdf

En Alemania, las Iglesias y congregaciones religiosas reconocidas tienen derecho a regular sus propios asuntos en el marco del derecho generalmente aplicable (derecho eclesiástico de autodeterminación), de conformidad con el artículo 140 de la Ley Fundamental en relación con el artículo 137 inc. 3 de la Constitución.

Esto está relacionado con el derecho de los empleadores de las Iglesias a emplear solo a sus propios miembros. Sin embargo, desde hace años existe un acuerdo entre las Iglesias miembros de la ACK para emplear a creyentes de una Iglesia miembro de la ACK para determinadas actividades no “cercanas al Evangelio” si están cualificados y son personalmente aptos (cláusula de la ACK). La decisión al respecto corresponde al organismo empleador de la Iglesia, no a la ACK. No existe ningún derecho legal a la aplicación de la cláusula ACK. En muchos casos, los empleadores de las Iglesias no consideran que la pertenencia a la ACK como invitado sea suficiente para la aplicación de la cláusula ACK. Sin embargo, en los últimos años, los solicitantes nuevoapostólicos han obtenido cada vez más puestos permanentes en consideración de la cláusula ACK en el marco de una aprobación excepcional. Entre tanto, este problema jurídico también ha sido modificado por la legislación y la jurisprudencia europeas a favor de los trabajadores. Se vislumbran más relajaciones en el futuro.

GP Ecumenismo | GT Contactos con Confesiones y Religiones

(Nombre de las Iglesias regionales en la forma actual; nombre del ministerio en el momento de la participación en el grupo)

Año	GP Ecumenismo (hasta 2010)	GT Contactos con Confesiones y Religiones (desde 2011)
1999–2021	Apóstol Volker Kühnle (INA Alemania del Sur, presidente)	Apóstol Volker Kühnle (presidente hasta finales de 2021)
1999–ss	Evangelista de Distrito Peter Johanning (INA Internacional, portavoz de la Iglesia, director del proyecto)	Obispo Peter Johanning
1999–2002	Obispo Hans-Detlef Marwede (INA Alemania del Norte y del Este)	
1999–2006	Apóstol Wolfgang Nadolny (INA Berlín-Brandeburgo, desde 2005 Apóstol de Distrito)	
2002–2008	Obispo Hanspeter Nydegger (INA Suiza)	
2007–2019	Apóstol Rolf Wosnitzka (INA Alemania del Norte y del Este)	Apóstol Rolf Wosnitzka



Año	GP Ecumenismo (hasta 2010)	GT Contactos con Confesiones y Religiones (desde 2011)
2009–2014	Obispo Paul Imhof (INA Suiza)	Obispo Paul Imhof
2015–2020		Apóstol Clément Haeck (INA Alemania del Oeste)
2021–ss		Obispo Jürgen Kramer (INA Alemania del Oeste, presidente desde 2022)
2021–ss		Apóstol Matthias Pfützner (INA Austria)
2022–ss		Obispo Arne Herrmann (INA Alemania del Sur)
2022–ss		Evangelista de Distrito Karsten Hühn (INA Berlín-Brandeburgo)

Comisiones de diálogo

Con ACK Alemania del Sur (2001-2008)

Delegados de la ACK	Delegados de la INA
Dr. teológico Jan Badewien (Iglesia Ev. en Baden)	Apóstol Volker Kühnle (INA Alemania del Sur, Pres.)
Dr. teológico Johannes Ehmann (ACK BW, Pres.)	Obispo Herbert Bansbach (INA Alemania del Sur)
Dr. Hansjörg Hemminger (Iglesia Ev. en Wurtemberg, hasta 11/2001)	Anciano de Distrito Manfred Fröhlich (INA Alemania del Sur)
Prelado Hubert Bour (Diócesis Rottenburg-Stuttgart)	Evangelista de Distrito Peter Johanning (INA Internacional)
Dr. teológico Dorothee Kaes (Diócesis Rottenburg-Stuttgart)	
Pastor Armin Besserer (Iglesia Ev. Met., Pres. ACK, 11/2001-06/2004)	
Pastora Annette Kick (Iglesia Ev. Wurtemberg, desde 11/2001)	
Prelado Dr. teológico Helmut Barrié (Iglesia Ev. Baden, Pres. ACK, desde 06/2004)	



Con ACK en Alemania

Primera conversación 13.12.2010

Delegados de la ACK	Delegados de la INA
Dr. teológico Elisabeth Dieckmann (ACK D, Iglesia Cat. Rom.)	Apóstol Volker Kühnle (INA Alemania del Sur)
Arcipreste Radu Constantin Miron (Conf.Epic.Alem.)	Apóstol Rolf Wosnitzka (INA Alemania del Norte y el Este)
Obispo Hans-Jörg-Voigt (SELKD)	Apóstol Rolf Wosnitzka (INA Alemania del Norte y el Este)
Obispo regional Prof. Dr. teológico Friedrich Weber (Iglesia Ev. Braunschweig, Pres. ACK)	

6 rondas de conversación 2011-2012

Delegados de la ACK/EZW	Delegados de la INA
Prelado Hubert Bour (DBK)	Apóstol de Distrito Wilfried Klingler
Prof. Dr. teológico Johannes Ehmann (EKD, Pres.hasta 4/2012)	Apóstol de Distrito Bernd Koberstein
Dr. teol. hab. Burkhard Neumann (DÖSTA, Pres.desde 9/2012)	Apóstol Volker Kühnle (Pres.)
Pastor Karl-Martin Unrath (ÖC)	Apóstol Gert Opdenplatz
Dr. teológico Konstantinos Vliagkoftis (OBKiD, hasta 01/2012)	Obispo Peter Johanning
Dr. teológico Reinhard Hempelmann (EZW)	Pastor Dr. phil. hab. Reinhard Kiefer (Asesor teológico del Apóstol Mayor)
Dr. phil. hab. Michael Utsch (EZW, hasta 12/2011)	
Dr. teológico Kai Funkschmidt (EZW, desde 01/2012)	
Pastor Jörg Bickelhaupt (EKD, desde 09/2012)	

Grupo de redacción para la elaboración de la guía ACK-D

5 sesiones 2014-2015

Por parte de la ACK	Por parte de la INA
Pastor Bernd Densky (ÖC)	Apóstol Volker Kühnle
Dr. teol. hab. Albrecht Haizmann (ACK BW)	Obispo Peter Johanning
Dr. teol. hab. Burkhard Neumann (DÖSTA / JAMI)	

Para tener en cuenta: No todos los enlaces de este texto están disponibles en español.